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新冠疫苗安全 專家籲早接種

最近網上流傳一段短片指新冠疫苗無效且會傷肝腎，其後港大微生學系教授等專
家群起抨擊，指說法無理據，訊息誤導大眾。呼吸系統專科醫生梁子超認為，無證據
顯示疫苗影響肝腎，反而安全性數據獲得肯定。他又說，現階段全球臨床數據未完全
出台前，討論疫苗成效沒有意思，反而要鼓勵高危群組接種，提高個人保護及減低醫
療系統的負擔。

網上謠傳傷肝腎 毫無理據誤導大眾

大公報記者 郭恩卓
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疫情焦點
•瑪嘉烈醫院EG病房群組：新增四宗確
診，累計五人確診

•藍田隧道地盤（第二）群組：新增一宗
確診，累計13人確診

•屯門醫院一名外判員工初步確診，三名
員工須檢疫

•佛教醫院內科康復病房新增一宗初步確
診，累計四人染疫

•再驗出五宗英國變種病毒，累計15宗英
國變種病毒，兩宗南非變種病毒

•有20多宗初步確診
•新增三幢大廈需強制檢測：
-屯門澤豐花園澤民樓第三座
-紅磡寶石戲院大廈A座
-深水埗寶熙苑榮熙閣B座
資料來源：衞生防護中心、醫院管理局

再多五人染英變種病毒
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*截至今日凌晨統計數據
資料來源：衞生防護中心、醫院管理局

染疫總數*

單日新增*

累計死亡

9050人
32宗

（31宗本地個案，1宗輸入個案）

153人

本港疫情最新數字

該段網上短片質疑疫苗的功效，又指疫苗會導
致肺部纖維化和肝腎衰竭。及後港大微生學系臨床
助理教授薛達反駁指該片段的言論 「最危險」 、毫
無理據。他稱大部分染疫病人不會出現肺纖維化，
而且早在片段發布前，輝瑞及莫德納已發表第三期
臨床測試報告，疫苗提供90%以上保護力，質疑有
人誤導大眾。

對科興滅活技術有信心
梁子超醫生認為，現階段全球關注疫苗供應，

至於疫苗功效與安全性最低要附合世衞標準，即有
效減低有病徵的感染風險超過五成， 「疫苗出產只
一兩個月，需要更多時間收集更多臨床數據。不
過，滅活疫苗技術成熟，傷肝腎機會極低。」 香港
政府購入三種疫苗，其中，中國科興首批100萬劑
滅活疫苗即將付運到港， 「滅活技術是一直使用
的，加上臨床研究和緊急使用的數據，其安全性反
而是肯定的。」

梁子超表示，現時全球臨床數據未完全出台，
討論疫苗成效、群體免疫力和調查市民接種意願是

言之過早， 「市民在不足的資訊和數據下，做不到
決定，所以願意打針的人不多。但隨着臨床數據愈
多，市民自然會決定是否接種。」 梁子超強調，現
時疫苗對香港的作用不是防疫，而是提高個人保護
及減低醫療系統的負擔。

可減低年長患者死亡率
他解釋，有數據顯示，現有的疫苗對中度至嚴

重病例有90%以上的保護，甚至100%的保護，即
是長者接種疫苗後，一旦染上新冠肺炎，疫苗便能
發揮作用，使其病情不至嚴重，甚至命危，屆時亦
可減低隔離病房的使用率，紓緩醫療系統的壓力，
「疫苗對輕微病徵者的保護未必咁高，但對嚴重病
例就很有用，可減低長者的死亡率，所以首批給予
高危群組接種是必須的。」

梁子超指出，市民在缺乏資訊下，或在首階段
選擇不接種，但當見其他人接種後沒問題，他們便
會陸續接種， 「不擔心無人打疫苗，只擔心不夠疫
苗。」 。他呼籲政府應第一時間給予市民既清晰又
透明的疫苗資訊，建立市民接種的信心。

【大公報訊】記者吳嘉鈴報道：英國變種病
毒患者在本港再增五人！患者分別由上月13日至
本月2日期間抵港，當中首次有來自非英國地區
的個案，本港累計15宗英國變種病毒確診個案。

衞生防護中心傳染病處主任張竹君表示，衞
生署化驗所再發現四宗與變種新冠病毒脗合，包
括一名由英國回港的48歲男子，上月21日與兩家
人乘坐國泰CX252航班由英國回港，曾入住西營

盤華美達海景酒店，12月24日發病，26日確
診。同一航班的22歲女子亦感染英國變種病毒，
她無病徵，1月3日確診。理大亦發現，一名於12
月13日乘坐國泰航班CX252由英國抵港的41歲女
子，亦感染英國新變種病毒。她曾入住灣仔帝盛
酒店，12月18日發病，26日確診。

其餘兩名新發現帶有英國變種病毒的確診患
者，包括一名由菲律賓抵港的30歲女子，乘坐菲

律賓航空PR300於12月22日抵港，曾入住西營盤
華美達海景酒店，28日發病，本周一（4日）確
診。另一名40歲女子無病徵，由法國經阿姆斯特
丹、乘坐荷蘭航空KL847航班於1月2日抵港。

對於首次有來自其他地方的英國變種病毒確
診者，張竹君稱，該病毒於九月已出現，已預期
會在其他國家發現該病毒。政府已採取嚴謹的入
境措施，希望足夠應付。

▲昨日新增的無源頭確診個案，包括一名 「江大
元兒科醫生」 診所的28歲女護士。 中新社
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【大公報訊】記者陳詠韶報道：
本港新冠肺炎突破9000宗確診個案
後，昨日再新增32宗確診，31宗屬本
地個案，其中九宗源頭不明。瑪嘉烈
醫院前日的四宗初步確診個案，昨日
全部確診。各公立醫院加強日間服務
防疫措施，包括要求病人應診前提供
72小時陰性檢測結果、定期為指定員
工做檢測等。

瑪嘉烈醫院EG病房新增四宗確診
（ 第 9034、 9036、 9037、 9038
宗），累計五人確診，共15名職員須
檢疫，暫無新增初步確診個案。

醫院管理局決定，加強日間治療
中心的感染控制措施，範圍包括血液
透析中心、日間化療中心、老人日間
醫院等。首次應診的病人，需提供72
小時內的陰性病毒測試報告，而定期
接受日間服務、且在醫院逗留超過兩
小時的病人，需每星期做一次測試。
日間中心會避免用餐或提供輕食，減
少脫口罩時間；以圍板或布簾分隔病
人、保持至少一米社交距離、安排單
向座位、禁止飲食期間交談等。醫管
局並研究，未來兩星期內，為需要照
顧較體弱病人的指定員工安排定期測
試。

兒科診所護士中招
昨日新增的無源頭確診個案，包

括一名 「江大元兒科醫生」 診所的28
歲女護士（第9029宗），她居於深水
埗華安大廈，在診所以旺角歐亞銀行
大廈4C室、何文田廣場二樓230室的
兩處分所上班，主要負責聽電話、交
排版給醫生，診所需關閉14日。她於
1月1日發燒，翌日仍有返工。

衞生防護中心傳染病處主任張竹
君稱，有關診所有四名護士和兩名醫
生，由於確診護士工作期間有戴口
罩，獨自吃飯，暫時無人士被列為密
切接觸者。但該護士做登記時接觸過
的病人，需接受檢測，目前仍在點算
人數。

沒有清零 何來放寬？

龍眠山

新增確診個案連日維持雙位數，
特區政府宣布將現有抗疫措施延長兩
周，直至春節後。對於在何種條件下
放寬限制社交距離的措施，政府稍露
口風，指未必達至 「清零」 才放寬，
而是需要有序、逐步推行。

第四波疫情未了，特區政府開始
談 「放寬」 ，似乎有一定的根據。首
先，政府近來在 「外防輸入」 及 「內
防擴散」 方面落了不少工夫，包括對
外國入境人士實現專車接送、專門酒
店隔離的 「閉環」 管理措施，延長了
隔離期限，並對數十棟疫廈實行強制
檢測，找出了不少隱形患者，降低了
社區傳播的風險。聖誕及新年假期
後，確診個案沒有上升，而是呈緩慢
下降之勢，證明有關抗疫措施收到一
定的效果。其次，新冠疫苗最快本月
抵港，下個月開始接種，被視為香港
抗疫出現 「曙光」 。

然而，春節將至，對抗疫構成新
的嚴峻挑戰，不必 「清零」 也可 「放
寬」 ，是不是過於樂觀？

回首過去一年的香港抗疫，基本
上是走在疫情爆發—措施收緊—新增
個案減少—放寬限聚—疫情再爆發的
輪迴之中，而未能 「清零」 就放寬，
是導致疫情反覆的原因。眼下，新增
確診每日仍然維持數十宗，不明源頭
個案居高難下，顯示傳播鏈未能切
斷。一旦放寬限聚令，疫情會不會隨
時殺個回馬槍，導致香港爆發第5波
甚至第6波疫情？

另一方面，即使香港訂購了足夠
多的疫苗，但疫苗生產、輸送、接種
需時。疫苗當然是抗疫的曙光，但黎
明之前最黑暗，這黑暗會持續多久，
只有天曉得。

英國是全球最早正式接種疫苗的
國家，不幸的是，英國正處在疫情最
嚴重的關頭，新增確診個案連破紀
錄，不得不第三次封城抗疫，說好的
開學被迫推遲。這一嚴峻的事實告訴
人們，不要以為有了疫苗就萬事大
吉 ， 抗 疫 意 志 稍 有 鬆
懈，就意味着災難！

香港司法體制必須與時俱進
踏入新年，特區政府有許多重要

的事情要做，抗疫、振興經濟、改善
民生都是當務之急，司法體系也是重
任在肩。除了要審理大量積存的黑暴
案，更要積極推動司法改革，努力建
立健全一套與 「一國兩制」 相適應的
司法制度。

有人說，不反對司法改革，但要
有改革的理由與根據。其實，這樣的
理由與根據可謂俯拾皆是。譬如香港
法庭在判案時，常出現同罪不同判的
情況，判案標準何在備受詬病。雖然
說，法官判案的唯一根據是法律，但
由於每個法官對法律的理解、對案件
的掌握不同，個人背景、價值觀也不
同，也很難避免有人將政治立場帶入
判決之中，當法官的自由裁量權不受
限制，就會出現有違法治的判決。不
少國家包括英國、美國等都成立了量
刑委員會，為什麼香港至今闕如？

其實，法官也是人，是人就會犯
錯，公眾監察完全有必要。惟就香港
司法制度而言，法官犯錯完全由內部

處理，公眾無從置喙，因此引起 「黑
箱作業、官官相護」 的批評。最近香
港出現不少嫌犯潛逃事件，原因是法
官輕視潛逃風險。在 「十二逃犯」 案
件中，多人的保釋就由同一名法官處
理。黎智英一案更為典型，他涉及違
反國安法，原則上不予保釋，但高院
法官卻批准其保釋，引起輿論嘩然。
不少法官明顯犯錯，但似乎不受任何
處分，人們呼籲司法機構改革是情理
中事。

無論是量刑委員會，還是司法監
察委員會，都常見於普通法地區。香
港司法制度承襲英國，卻一直沒有相
關配套機構，而司法機構對設立相關
委員會的呼聲長期虛與委蛇，或乾脆
拒絕。原因何在？

香港這些年亂象不少，司法機構
在其中扮演何種角色一直備受關注。
可以見到，在法庭判決中，出現大量
「將個人權利置於公眾利益之上」 的

情況。港珠澳大橋被司法覆核，黑暴
嫌犯獲輕判、放生、被法官讚賞有

加，而維護社會秩序的警察在法庭常
常被針對，都是其表現。有法官甚至
「自賦權力」 ，挑戰全國人大常委會

的權威，香港 「司法獨立」 被質疑淪
為 「司法獨大」 、拒絕回應改革呼
聲，這些批評顯然不是無的放矢。終
審法院前常任法官烈顯倫直指香港司
法機構有份 「縱容了街頭暴力」 、亟
須改革，可謂一針見血。

任何事物不能適應變化都將消
亡。就香港而言，最大的變化就是
1997年7月1日，在米字旗落下、五星
紅旗升起的那一刻，香港司法體系就
納入了 「一國兩制」 之內，對維護
「一國兩制」 負有不可推卸的憲制責

任。然而，從法官頭上的假髮打扮到
艱澀判詞語言，反映不少人的思維仍
滯留在上個世紀，跟不上時代變化。

香港司法需要與時俱進，這是客
觀現實的要求，也是民意的強烈呼
聲，而隨着終院首席法官的新老更
替，為司法改革帶來了契機。

▶中國新冠疫苗滅活技術成
熟，臨床數據反映安全

性高。


